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⼀、注意事项⼀、注意事项
　　1.本题本由给定资料与作答要求两部分构成。考试时限为150分钟。其中，阅读给定资料

参考时限为40分钟，作答参考时限为110分钟。

　　2.请在题本、答题卡指定位置上用黑色字迹的钢笔或签字笔填写自己的姓名和准考证

号，并用2B铅笔在准考证号对应的数字上填涂。

　　3.请用黑色字迹的钢笔或签字笔在答题卡上指定的区域内作答，超出答题区域的作答无

效！

　　4.待监考人员宣布考试开始后，方可开始答题。

　　5.所有题目一律使用现代汉语作答。未按要求作答的，不得分。

　　6.监考人员宣布考试结束时，应立即停止作答，将题本、答题卡和草稿纸都翻过来留在

桌上，待监考人员确认数量无误、允许离开后，方可离开。

　　严禁折叠答题卡！

⼆、给定材料⼆、给定材料

材料1

　　2018年马拉松持续火爆，据统计，截至11月2日，800人以上越野跑赛事共1072场，参赛

人次达530万，预计年底这个数字将达到600万。马拉松赛事多的背后，是马拉松爱好者群体

的急速膨胀。当前，名称中带“国际”“半程”“全程”等字样的马拉松比赛已超过半数，这其实从

侧面反映出同质化问题较为突出。

　　的确，马拉松比赛参与人数多、参与面广、参赛门槛低、赛事轻松活泼，又兼有一定的

旅游观光的特点。很多地方都希望通过马拉松展示城市形象，吸引更多客流，带动旅游消

费。然而一些新近举办的赛事虽然动辄标榜“国际”头衔，但实际报名率却很低。这不仅浪费办

赛的人力物力等资源，还带来了交通问题和群众安全隐患。由于赛事等级评定对参赛人数、

参赛标准甚至参赛成绩等都有严格要求，有些小赛事为了达到目标，不惜拉人头撑场面，甚

至花钱请选手，让比赛变味。同时，一些具有品牌效应的马拉松赛事有一定的准入门槛和限

制，往往“一号难求”。于是“号码黄牛”转让参赛号码布成为灰色产业链条，这扰乱了赛事组织

秩序，给赛事带来了诸多潜在风险和管理难题。
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　　马拉松比赛声势浩大，动辄几万人参加，有相当大的组织难度，非常考验城市管理者、

主办方的管理智慧和专业能力。一位社评家甚至评价其为“城市综合治理能力的‘试金石’”。对

于刚刚起步的中国马拉松运动来说，在“跑马乱象”面前树立规则大旗，强化规则意识，这需要

参赛者、赛事组织者以专业管理运营来呵护它的成长。就现状来说，提高我们马拉松赛事的

质量和水平，可能需要用百米冲刺的速度跑一场马拉松。

　　其实，马拉松赛事并不一定要追求声势和规模。它可以有很多细分区间，既有竞速比

赛，也有越野赛、集体赛，还可以情怀、趣味等作为亮点。这需要举办地找准定位，利用有

限的资源，办出特点，办出口碑。

　　任何新事物发展都会有“成长的烦恼”。近年来，马拉松赛事中替跑、转让号码布等问题屡

禁不止，比赛补给不足、补给食品过期、参赛者半途迷路、关门时间未到路段解封等也时有

报道，最近更是出现集体抄近路、骑单车“赛跑”、工作人员终点“搀扶”运动员等不良事件，引

发大众吐槽。这些问题，既是参赛者的，也是主办方和运营方的。马拉松运动热催生了一批

体育产业的运营商。它们在承办赛事时也往往显得急功近利，过分追求经济效益。“这说明我

们在公共服务、公共管理方面还有不足。”某地体育主管部门负责人说道，“不得不承认，比起

体育发达国家，我们在马拉松赛事的举办和管理上还有很多需要改进之处。一切迫在眉睫

啊！”

　　一些跑者还没能真实领会到这项运动的内涵，单纯为了跑而跑、为了好玩而跑，他们并

没有一个跑者的身体准备和心理准备。比赛中，一些参赛者伤病送医就是佐证。跑步，是一

种锻炼享受。健康是出发点，更是落脚点。至于在比赛中的种种作弊和倒卖参赛资格的行

为，更是失去了马拉松比赛的意义。前些时候，首都媒体发布了《首都媒体跑团2018年倡议

书》，号召跑者们要自觉坚守底线，敬畏规则。体育运动的重要精神之一是“尊重规则”，所有

参与者必须在统一规则下“游戏”，竞争才有意义，结果才有价值。对于赛事的主办方地方政府

来说，马拉松比赛绝不只是招标营运方、划出赛事路线、配合做好封路及安保医疗工作就完

事了。一个赛事举办的好坏、赛事期间各项服务的优劣，以及当地风俗人情、文化景观等，

都能在赛后成为网络热门话题。

材料2

　　“Y省的咖啡豆是天赐的礼物。”这是一位外国友人对Y省咖啡豆的评价。据统计，Y省大部

分咖啡豆种植区的海拔都在1000米以上，肥沃的土壤，充足的光照和降雨，明显的昼夜温

差，让其所产的咖啡豆颗粒饱满、口味醇厚，堪称“天地厚养”。

　　“Y省的咖啡豆，可以是高品质的，但这看运气。”咖啡爱好者小李说：“我喝到过顶级口感

的，也喝到过如炒糊的黄豆的，而它们都来自Y省同一产地。”的确，就拿Y省咖啡种植大市B
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市、P市来说，其仍然以散户种植为主。这些咖啡树的“邻居”可能是烟草、水果、玉米等等。

施肥、除虫可能都没有。咖啡果本身是水果，风一吹，各种植物的花粉漫天，以这样简单粗

暴的方式种植，咖啡豆的品质怎么可能稳定呢？

　　Y省某著名的咖啡烘焙师对记者说：“我们的咖啡产业，主要还是在做咖啡豆供给，这属

于产业链底端。种植的搞种植，烘焙的搞烘焙，各自为政，还要相互挤压利润空间。”

　　Y省的咖啡豆在国际上确实有些名气，但这种名气并不属于当地品牌，它只是在Y省生长

出来的产品属性。很多著名连锁咖啡店使用的咖啡豆就是产自Y省的，但大部分人并不认为自

己在喝Y省的咖啡，而是在喝咖啡店的咖啡。

　　现阶段中国人均咖啡消费量远落后于世界的平均水平。不过，近几年“互联网+咖啡”模式

进一步发展，一部分人有了喝现磨咖啡的习惯。同时，即饮咖啡市场也在兴起。较之速溶咖

啡，现磨、即饮对口感要求高，更倾向于使用阿拉比卡豆（咖啡豆的一种），而Y省种植的主

要就是阿拉比卡豆。

　　“我们不想种咖啡豆了。”Y省咖农老王对记者抱怨道，“我们的咖啡豆价格比巴西、印尼、

越南低，但采摘成本却高很多。所以，我们不赚钱，有时还赔本。我在电视上看到，有的地

方的农产品是一个村甚至几个村一起统一种植、统一收割、统一标准加工，再‘组团进城’销

售。我们要是也能那样就好了。”

　　当然，也有好消息：2015年，两条中欧国际货运班列开通，这促进了Y省咖啡出口贸易

井喷式增长。当年，Y省咖啡创汇逾4亿美元，比上年翻了将近一番。可不少咖农还是担

心：“我们隔壁可是世界上速溶咖啡产量最大的国家啊，会不会它们顺着国际货运列车，来抢

我们的生意？”

　　“我们咖啡单产高，这应是优势，而不是我们产能过剩的原因。但在很早之前，我们就已

有低端产品产能过剩的问题。”Y省政策研究室的工作人员说，“我们并没有从‘中国咖啡市场高

速增长’中得到多少利润。举个例子，我们供给某外国品牌咖啡店的咖啡豆价格是25元一公

斤，而它们在中国卖一杯咖啡就要价30元。其实，我们已建成了国内最大的焙炒咖啡生产

线，还有几十个咖啡品牌以及大量满怀热情的咖啡产业技术人才，这些都是我们咖啡业发展

的条件。”

　　“我们有难得的适宜种植利润丰厚的‘微批次’精品咖啡豆的微环境、微气候。”某咖啡品牌

主理人小雯感叹道，“可什么是精品，怎样才算‘微批次’？我们用的是国外的概念和标准，而从

种植到加工生产经营企业，有执行国际咖啡组织认证标准的，有执行欧盟认证标准的，有执

行美国、日本认证标准的，可谓五花八门，为什么我们不制定符合我们国情，又兼容于国际

的标准呢？不行动起来，我们还是会一直被牵着鼻子走。”

　　标准多等于无标准，品牌杂导致无名牌。目前，因咖啡产品生产技术认证标准不成体

系，Y省咖啡产业从农业生产到工业加工，各个企业处于“八仙过海，各显神通”的境地。“一些
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浑水摸鱼、以次充好的经营者忽悠了消费者，也伤害了我们这些老老实实做咖啡的人。”小雯

不无痛心地说。

　　其实，对于咖啡产业，Y省政府是高度重视和支持的，不仅出台了发展指导意见，更协助

一些咖啡种植庄园从全球主产区引进瑰夏等优质咖啡品种，建起了世界咖啡博览园和Y省咖啡

种子基因库，专注改善Y省咖啡品种单一的现状。经过近五年的种植培育，Y省某庄园已经产

出了对当地环境、气候更加适应、风味更佳的二代品种。“这些成功的行动说明我们的地理环

境和技术是很棒的，说明中国有好咖啡，就在我们这儿。”一位当地的咖啡庄园主人说道。

　　小陈是Y省某咖啡品牌创始人，他所经营的咖啡网店的年营收已破千万元，是国内最著

名、最成功的咖啡电商之一。“曾经有个记者朋友用‘三杯咖啡’形容我的咖啡电商创业历程。第

一杯是苦后回甘，第二杯是保持原味本色，第三杯是着力花式调配。其实，在我心中就一个

字——动。”自称“咖啡创业青年”的小陈轻松地笑着，“千百万次地想‘要让全国都喜欢我们Y省

的咖啡’，不如勇敢地迈出第一步，再踏踏实实地走下去。我们有得天独厚的资源禀赋，也有

诸多后发劣势……所以，一切的一切都需要行动起来。因为，之于世间事，‘静’会给予很多‘如

果’的假想，可唯有‘动’能带来‘但是’的希望。”

材料3

　　“阳光公社”是DL镇的一个文化创意旅游项目，由著名设计师主理，其包括：创意餐厅、

创意民居、创意奶场、农产品创意超市等。所有建筑都遵循当地古城的规定做成了传统的民

族样式，地面均由卵石铺砌，造价低廉，却易拆卸和重修。“这个文化创意项目不仅增加了我

们村旅游景点的看头，也让居民的房屋变得美观整洁。”村民老李指着自家屋子的外墙，“那是

T大学的大学生们给我们专门做的创意彩绘。有了它，我们的房子看上去更精神了，我们不打

扫干净屋子都觉得对不起它。”“阳光公社”的另一个亮点是文化创意奶场。其奶牛生产基地中

植入了亲子项目，亲子家庭可以在这里体验牛奶生产，同时亲近自然和土地。“阳光公社”对外

营业后，DL镇的游客量较去年增加200%，旅游营收提高了260%。县政府更是对这种融合了

文化创意的乡村旅游模式给予“美人居、添看点、促旅游、增收益”的高度评价。

　　LJ村有适合发展现代农业的低丘缓坡近万亩，有毛竹林8000亩，还有一些从事野猪、山

羊养殖和茶叶、铁皮石斛种植的小型农场。2013年中央一号文件提出发展家庭农场，并且鼓

励和引导工商资本投入农业农村。LJ村决定因地制宜建设18个家庭农场，形成家庭农场聚集

区，以家庭农场为龙头带动休闲观光业发展。为此，村里请设计公司对整村进行村庄环境规

划、产业规划和旅游规划，打造了18个各具特色的家庭农场，鼓励本村现有农户扩大产业。

比如种植白茶、铁皮石斛，饲养野猪、野山羊等；同时引进社会资本，打造花海世界、百亩

竹园等景观，以小火车作为观光载体，串联起各景点路线。LJ村采用“村+农场+公司”模式，
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成立乡土农业发展有限公司，开发土特产品，统一包装，统一定价，打响品牌，形成乡村农

业、旅游收益互补。孤立的农业种植不会提升土地的附加值，发展创意农业，把田园变乐

园，村庄变旅游景区，就能大幅提高土地的收益！孤立的加工生产也不会提升产品的附加

值。要让生产劳动更具乐趣、让加工生产更具体验性，就会提升产品价值。现在，LJ村集体

资产已达到1.2亿元，村民年人均收入增至3.3万元。

　　0.5元一个的馒头，0.8元一瓶的矿泉水，2元一碗的面条……MX镇乡村游乐园里商品

的“亲民”价格，无疑是吸引游客的最大卖点。对此，不少人质疑：“一个馒头成本1元，你才卖

0.5元。这么‘倒贴’，不傻么？”殊不知，这样的“倒贴”，正体现了游乐园营销的高明之处。“旅

游从总量上来说，低消费倾向的客人通常占到80%-90%。如果人为地抬高消费门槛，不就等

于自绝财路？”这就是“平民经济学”的要义：通过“倒贴”部分旅游产品来进行营销，给游客留下

好印象，形成全域旅游的良好态势，让不同消费层次的游客都愿意来，让他们玩得起、玩得

开心。“我从来不觉得‘营销’是个贬义词。我觉得我们的乡村旅游融合现代的营销理念很有必

要。我们这里没有什么名山古刹，靠的就是这个自己呕心沥血打造出来的游乐园。要想营

利，当然要靠‘流量’。承诺永不涨价的食品、别开生面的动物运动会、惊险刺激的网络直播，

都为我们吸引着大家的注意力。大家能来最好，不能来的，至少也知道了我们这儿的名字。

”MX乡村游乐园运营公司的经理Q先生说，“通过这样，我们走‘网红’路线，成功地在竞争激烈

的乡村旅游市场中杀出了一条血路。”

材料4

　　人们建起了墙，关上了门，是维护，是保卫；人们开起了窗，修起了路，是凿通，是交

流。与人交流，有得不到回应的尴尬；打开窗户，有被盗的可能；走出去，还有迷路的风

险。事事有风险。有人说：有风险，我害怕。然而最大的风险是一点风险都不冒。走出去是

风险，也是机遇。只有走出自我的时间和空间，你才会有一份阅历、一份沉淀、一份气质，

才不会有动不动就说“这世界居然可以这样”的大惊小怪，才不会有永远偏守“这世界就只是那

样”的固执狭隘。只有与时代脉搏同频共振，我们的乡村才有诗和远方，才不会成为泛黄相片

里的凋零的乡愁；只有以开放的姿态，与世界同呼吸、共命运，共发展、同分享，我们才能

一起迈向更加美好的明天。应该说，我们与世界相交，与时代相通，才能让一切保值增值，

更添赋流通的美。

　　“其实，‘交通’本有好几层意思，既包括道路运输，也指通信通讯，更有人际沟通交流之

意。”一位交通主管部门负责人说道，“不管是道路运输工程建设，还是通信通讯技术的发展，

它们的本质和目的都在第三层上：勾连。”逢山开路，遇水架桥。港珠澳大桥、兰渝铁路、海

南环岛高铁、京新高速、川藏公路北线、北斗导航、5G技术、中国国际进口博览会、海南自
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问题1.  

问题2.  

问题3.  

问题4.  

贸试验区……它们让天堑变通途，让歧路成坦道；让蓝海与绿洲惊艳相逢，让雪域同水乡美

丽邂逅，让天涯若比邻，让新朋成故交。它们打通了一个个偏远断点，让中国经济血脉变得

更加畅通，并正在重塑中国经济地理的新标志，勾勒出中国经济运行效率的新版图。

　　一个国家的形象气质，显于它的自然山水，更融于它的交通之中。而这交通，既是道路

桥梁、码头港湾、通信基建此类“骨肉皮”的塑造，更是民族性格培育、国家对外开放这样

的“精气神”的铸就。事实证明，40年来，走出去的改革开放让我们在经济全球化进程中受益，

而发展中的中国也为世界的发展提供着动力。一个流动的中国，充满了繁荣发展的活力。发

展未有穷期，我们一直在路上。

三、作答要求三、作答要求

根据“给定资料1”，分析部分城市马拉松赛事存在的主要问题并提出相应的改进措施。

（20分）

要求：

（1）紧扣资料，符合实际；

（2）表达准确，条理清晰；

（3）字数不超过400字。

根据“给定资料2”，归纳概括Y省发展咖啡产业的优势和劣势，并给出可行性措施。

（30分）

要求：全面、准确、简明，有条理；字数不超过450字。

根据“给定资料3”，分析三个村镇旅游发展的相同之处，并概括其中的经验及成效。

（30分）

要求：紧扣材料，内容全面，条理清晰，层次分明，字数不超过400字。

“给定资料4”中提到“我们与世界相交，与时代相通，才能让一切保值增值，更添赋流

通的美。”请你根据对这句话的理解，自拟题目，写一篇文章。（70分）

要求：

（1）自选角度，立意明确；

（2）思路清晰，语言流畅；

（3）联系实际，不拘泥于“给定资料”；
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（4）总字数1000～1200字。
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